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Виталий Ли известный не только в Горловке, но и далеко за её пределами тренер по
кикбоксингу. Покинув родной город в 2014 году сегодня он фактически живет на три
города. Горловку, где осталась мама, Киев, где живет семья и Торецк, где он растит
будущих чемпионов по кикбоксингу.            
  Журналисты Торецк.City  встретились с горловчанином прямо на тренировке, перед
подготовкой к чемпионату Донецкой области по кикбоксингу Wakoи, который пройдет в
Курахово 19 января и поговорили о достижениях в спорте, мотивации, победах и
поражениях.   
  Горловка-Торецк-Киев  
  Виталий Ли переехал в Торецк из Горловки, где жил с самого детства, занимался
спортом и выбрал путь тренера. Еще до войны Виталия приглашал работать в нашем
городе бизнесмен и меценат Владимир Шатравка, но тогда это было невозможно из-за
тренерской работы в сборных.   
  "На то время я был тренером сборной Украины по женскому боксу и сборной Украины по
кикбоксингу. Постоянно мотался по сборам и дома почти не находился" , - рассказывает
Виталий.   
  Со сборной по кикбоксингу Виталий Ли продолжает работать и сейчас. В минувшем
году провел с ней пять двухнедельных сборов, отмечая, что бокс - еще более хлопотный
вид спорта. Из-за его олимпийского статуса сборы проходят постоянно и занимают
практически все время.   
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    Война и работа развела семью Виталия по разным местам: мама осталась в Горловке,жена с детьми в Киеве, а сам он проводит много времени в Торецке. Говорит, чтоприходится жить на три дома.     "В Торецке меня держат дети, мои воспитанники. Я точно знаю: если уеду, они бросяткикбоксинг" , - делится своими переживаниями Виталий и добавляет, что очень хочет истремится к тому, чтобы в Торецке были мастера спорта по кикбоксингу.     Из бокса в кикбоксинг    Виталий вырос в семье, далекой от спорта. Мама работала медсестрой, а отец былводителем. В начале 70-х годов, вспоминает Виталий, было принято у мальчишек чем-тозаниматься, ходить в секции и он тоже не остался в стороне.     "Я все попробовал: велоспорт, волейбол, бассейн, легкую атлетику, футбол. Но большевсего мне понравился бокс" , - вспоминает Виталий.    Травм в боксе не больше, чем в футболе, уверяет Виталий. Многое зависит от самогоспортсмена, его квалификации. Боксерскую карьеру он начал в 1971-м, а закончил в1983-м, когда сыну было уже полтора года. Тренировался и выступал за Горловку,Донецк, Украину. Бывало, что приходилось применять приемы и на улице.     "В молодости хочется постоять за себя, не уступить никому и ни в чем. Сейчас невступаю в конфликты и стараюсь свести все к миру" , - рассказывает тренер.    
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    Активные занятия спортом не помешали Виталию получить два высших образования. Сдипломом инженера-механика автотранспорта он начал тренерскую работу в ДЮСШ, нопотом пришлось закончить еще и специализированный ВУЗ. Переходить с бокса накикбоксинг Виталий Ли тогда не собирался.     "В 93-м году мой бывший тренер из Донецка Алексей Чмутов позвал меня в кикбоксинг,хотя на тот момент я был от него еще очень далек. Потом в спорткомитете стали говорить,что надо "поднимать" этот вид спорта в Горловке. Я тогда работал с одним из лучшихгорловских тренеров по боксу Аркадием Веричем, который тоже считал, что мне стоитпопробовать свои силы в этой технике. Так и получилось, что из боксера вышел тренер покикбоксингу. И я свою работу люблю" , - вспоминает Виталий.    Об учениках и мотивации    Виталий говорит, что обычно в сентябре зал полон новых учеников, но уже к новомугоду их остается меньше половины.     "В ребенке сразу видно координацию, характер, но это все условно. Бывает, что естьталант, но нет трудолюбия. Через некоторое время такой cпортсмен проигрываетдругому, у которого изначально не было никаких данных, но было огромное желаниеработать и побеждать" , - говорит тренер.    В практике Виталия было очень много таких случаев. Он вспоминает двухдевочек-боксерш, которые стали мастерами спорта. Одна очень талантливая, но нетрудолюбивая, а у другой все наоборот.     "Угадайте, кто в итоге достиг больших высот?", - спрашивает Виталий.    

    Виталий считает, что самое сложное для спортсмена - определиться с целями и идти кним небольшими шагами. Этому он учит и ребят.     "Пока вы идете к цели - живете полноценной жизнью. Как только решили, что всегодостигли - вы "умерли"" , - констатирует тренер.    Непросто работать с самыми младшими учениками. Они еще не понимают, зачемродители привели их в зал. Через год-полтора дети начинают усваивать, что такоедисциплина и чего от них хочет тренер.     "Летом с малышами бегаем на Базовский ставок. Там плаваем и отправляемся обратно -бежать жарко, далеко и тяжело. Подбадриваю и мотивирую ребят тем, что в зале ихждет большой прохладный арбуз" , - смеется Виталий.    Самым младшим его воспитанникам по 6-7 лет. По правилам должны брать с 9 лет, нородители просят понизить планку и тренер идет на встречу.     "В пары я их, конечно, не ставлю. В первые годы идет общая спортподготовка, база.Лишь бы у компьютера не сидели и развивались. Чем позже начнут боксировать, темлучше. Лишние удары по голове ни к чему" , - говорит тренер.    Самое неприятное, по словам Виталия Ли, это вложить в ребенка много сил, считатьего уже почти состоявшимся спортсменом, а потом смириться с его уходом или отъездомв другой город.     

    Есть группа и для взрослых. Приходят люди, уже работающие, и студенты. МурадЭрзаев учится в харьковском спортивном лицее и приезжает тренироваться в Торецк,он воспитанник Виталия Ли еще из Горловки. В прошлом году в Македонии пареньвыиграл Чемпионат Европы, на Кубке мира в Будапеште стал третьим.     О финансировании    Виталий проводит занятия в спорткомплексе "FitLine" и очень благодарен ВладимируШатравке за отличные условия для работы. Говорит, что есть все, что нужно дляуспешных тренировок: игровой и тренажерный зал, рабочий зал с мешками и снарядами.   
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    К сожалению, город не выделяет средства на дорогостоящие поездки спортсменов насоревнования. Частично оплачивают родители, помогает Министерство спорта. Виталийбыл удивлен, что спортсмены-чемпионы, защищающие честь Торецка, не получалиникакой стипендии от города, тогда как в Горловке такая практика раньшесуществовала. С недавних пор, после споров и обращений в вышестоящие инстанции,ребята начали получать стипендию - 1020 грн.     Почему спортсмены уезжают    На вопрос, может ли хорошо зарабатывать украинский кикбоксер, Виталий Ли ответил,что может. И добавил: на коммерческих боях и за границей. Но уровень все равноотличается от профессионального бокса. На его взгляд, наше государство уделяет маловнимания спортсменам и очень многие уезжают в другие страны, где большефинансовых возможностей.     "За три года моей работы с женской сборной, четыре девочки уехали в Польшу,Азербайджан и Казахстан. У нас они получали 3 тысячи гривен, а там им предложили 3тысячи долларов" , - рассказывает Виталий.    Своим чемпионам Украина выделяет разовые премии. Например за первое место наЧемпионате Европы Министерство спорта выплачивает около 32 тысяч гривен. Этоявляется неплохой мотивацией для молодых спортсменов.     

    Воспитанники Виталия Ли разъехались по всему миру. Один из его учеников работаетв Дубаи и зовет туда своего тренера. Выбор мест для работы у Виталия неплохой:поступало предложение из Кишинева прямо во время Чемпионата Европы, также естьвозможность уехать в Корею. Виталий хотя и родился в узбекском Ургенче, но корни унего корейские.     О победах и поражениях    "Ничего страшного в поражении нет. Кому-то говорю: "Видишь, ты не доработал натренировке, поэтому проиграл. Другому, наоборот, объясняю, что бой был равный инеправильно считать себя побежденным" , - говорит тренер.    Одним из самых ярких моментов тренерской деятельности для Виталия была победаНатальи Мартюхиной на Чемпионате Европы. Наталья была спортсменкой с довольнопосредственными начальными данными и больших надежд на нее не возлагали, но,благодаря упорной работе, достигла многого. Наталья родом из Горловки, сейчас живетв Торецке и является действующей чемпионкой международного класса. На ее счетусеребро мирового первенства в Будапеште, неоднократные победы в ЧемпионатеУкраины, Кубке Мира.     "Если хочешь чего-то добиться, то работать приходиться много. По две тренировки вдень у тех, кто стремится к большему чем группа здоровья" , - отмечает Виталий.    Из собственных достижений в боксе Виталий больше всего вспоминает победу во II-хВсесоюзных Играх молодежи в 1977-м году. Самым впечатляющим моментом было то,что в сборной Украины по боксу тогда было шесть финалистов, трое из которых заняливсе призовые места.     "Я всем говорю: "Что такое спорт? Это 10-15 минут пьедестала почета, а все остальное -черная работа" , - говорит Виталий.    В свои 58 лет Виталий Ли продолжает бегать кроссы вместе со спортсменами, держитих на "пэдах" и "лапах", а это не так просто, своего рода тоже победа над собой.     "Горловский Медиа Портал"
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